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FIGURE 1  : PLAN DE LOCALISATION DU CONTOURNEMENT SUD-OUEST DE CHERBOURG-EN-COTENTIN (SOURCE : EGIS) 



FIGURE 2: OPTIONS D'AMENAGEMENT DU CONTOURNEMENT SUD-OUEST DE CHERBOURG-EN-COTENTIN (SOURCE : EGIS) 



FIGURE 3:PROFILS EN TRAVERS TYPE PROPOSES POUR LE CONTOURNEMENT : SECTION COURANTE + CRENEAU DE 

DEPASSEMENT (SOURCE : EGIS) 

 

 

FIGURE 4: EXEMPLE DE VIADUC DE FRANCHISSEMENT DE LA VALLEE (LA BRESLE – SEINE-MARITIME) (SOURCE : PARIS-

NORMANDIE) 
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TABLEAU 1: STATISTIQUES DES CONSULTATIONS DU SITE MANCHE.FR 

 

 

TABLEAU 2: STATISTIQUES DES TELECHARGEMENTS 

 

  



TABLEAU 3: STATISTIQUES DES PARTICIPATIONS AUX PERMANENCES 

 

TABLEAU 4: PRESENCE AUX CENTRES COMMERCIAUX 

 



TABLEAU 5: CONTRIBUTIONS PAR COMMUNE 

 



FIGURE 5: REPARTITION DES AVIS PAR COMMUNE 



TABLEAU 6: PREFERENCE PAR COMMUNE 

FIGURE 6: REPARTITION DES AVIS "POUR LE PROJET" PAR COMMUNE 

FIGURE 7: REPARTITION DES AVIS "CONTRE LE PROJET" PAR COMMUNE 



 

TABLEAU 7: SUJETS ABORDES PAR THEMATIQUE 
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Pour Contre Sans avis 

238 2 0 

 

 

• « Cette voie permettra de désengorger le centre-ville de Cherbourg, de proposer un trajet alternatif à la ville pour les habitants de l'est cherbourgeois, y compris le Val de Saire qui se rendent quotidiennement 

vers le site de la Hague et les zones d'activité sud et ouest de l'agglomération. » 

• « Ce contournement serait très bénéfique pour un grand nombre de personnes, il permettrait un désengorgement important du centre. » 

• « Le contournement est nécessaire au désengorgement de Cherbourg et plus largement au flux du nord cotentin. » 

« Désengorgement du boulevard Mendes France et du quartier de la gare lors de ces déplacements » 
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• « Ce contournement devient absolument nécessaire, il faut voir le nombre de véhicules qui passent par Martinvast, c’est effarant .d'autant plus que très peu respectent les limitations de vitesse , on vit un vrai 

danger tous les jours . » 

• « De plus la vitesse élevée fera que un jour il y aura un drame, il y a déjà eu plusieurs accidents de la route. » 

• « L’augmentation du flux des véhicules est exponentielle avec de plus le chemin de chênes qui est devenu un axe de délestage où les véhicules ne respectent pas les 30 km et circulent à des vitesses excessives. La 

création de cette voie de dégagement permettra au secteur de recouvrer le calme et un air plus respirable. » 

• « Habitant de Cherbourg et natif de La Hague ce contournement est pour moi indispensable à plusieurs titres. Tout d'abord pour le désenclavement de notre ville de Cherbourg. Il est pour moi aberrant de voir un 

tel flot de voiture traverser Cherbourg d'est en ouest le matin puis dans le sens opposé le soir. » 
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• « Oui très positif concernant ce projet pour désenclaver l'ouest de Cherbourg, je suis carrément POUR !! » 

• « Il est plus que grand temps de réaliser cette desserte plus fonctionnelle pour l'ouest de Cherbourg ! » 

• « Il permettra de rallier la Hague et le Val de Saire bien plus rapidement » 

• « Je pense indispensable la création de ce contournement afin de désengorger la circulation en centre-ville et faciliter les déplacements de l'ouest de Cherbourg vers la RN 13. » 

• « Habitant Querqueville, je suis pour le contournement ouest car il est devenu difficile de rejoindre La Glacerie, Tourlaville et la RN 13 aux heures de pointes. » 

• « Le contournement sud-ouest est d'une nécessité indiscutable quand on voit les problèmes d'accès dans Cherbourg venant de Valognes (ex RN 13) ou de Bricquebec ou des Pieux. Cette situation est due à la 

conjonction de ce trafic sud-nord avec le trafic est-ouest à hauteur du "Pont de Carreau" près de la Gare SNCF (45.000 véhicules/jour). » 
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• « Cette route est nécessaire, habitant à Équeurdreville près de Querqueville, nous mettons près de 25 minutes pour rejoindre la RN 13. » 

• « Pour rejoindre la RN13, lorsque je passe par le centre-ville, il ne me faut pas loin de 35 minutes. » 

• « Trop de temps perdu pour sortir de Cherbourg pour aller chez ma mère à Coutances ou ma fille à Nantes. » 

• « Très favorable à la démarche, le temps de trajet entre les communes de La Hague et la Glacerie est anormalement long. 35 / 40 minutes. C'est trop. » 

• « Favorable au contournement, il n’est plus possible de mettre parfois jusqu’à 45’ pour quitter l’agglomération. » 

• « Essentiel pour désengorger le centre-ville, le temps de trajet est affolant pour faire la mairie de Tourlaville au Vindits. Les bus sont une bonne initiative mais ne permet pas de répondre à tous les besoins. Car 

pour ce trajet, deux bus+ 10mn de marche avec le temps cherbourgeois, l'obligation d'inscrire les enfants en périscolaire matin et soir au lieu que soit uniquement. Ce qui a un coût supplémentaire. On se retrouve à 

prendre des itinéraires secondaires non prévus pour le flux de véhicule et qui sont dangereux. Aux vues du temps de trajet actuel, je suis en réflexion pour prendre un poste à Valognes (plus de km mais gros gain de 

temps vu la circulation de la gare). De plus, perdant des heures dans les bouchons la semaine, je n'ai plus envie d'aller en ville le weekend ayant l'impression d'y perdre beaucoup de temps. 
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• « Les cyclistes et les piétons ont de forts risques de se faire percuter. » 

• « Les véhicules doivent pouvoir éviter le centre-ville pour lui redonner un peu de sérénité, de sécurité et de fluidité. » 

• « Les trottoirs sont rares et très étroits. Je pense donc qu'il ne faut pas oublier de prendre en considération pour le choix du tracé, le bénéfice d'une réduction de trafic dans les hameaux et zones d'habitation. » 

• « Le contournement permettra de séparer le trafic de transit des routes locales, réduisant ainsi les risques d'accidents et améliorant la sécurité des usagers de la route, y compris les piétons et les cyclistes. » 

• « Oui je suis pour le contournement car il faut absolument désencombrer les axes principaux de Cherbourg, particulièrement le boulevard Mendès France et le secteur de la gare, devenus très pénibles et dangereux 

aussi bien pour les voitures, les piétons et vélos. » 

« De plus cela évitera d'avoir un flux important de personne dans les petites routes de campagne ce qui favorises les accidents. » 
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• « Au lieu de mettre des sommes exorbitantes dans ce projet, remettez en état nos routes existantes ! » 

• « Plutôt que d'aller dans la création de nouvelles voies, un réaménagement pourrait être effectué. Si un besoin de sécuriser apparait primordial sur certains tronçons, quelques routes pourraient faire l'objet 

d'aménagements adaptés. » 

• « Je pense qu'il suffirait d'améliorer l'existant (route de Delasse vers la Hague) avec un raccordement passant par Martinvast, Sideville puis Virandeville où il sera alors aisé de rejoindre la route de la Hague... » 

• « Je suis favorable au contournement par le Fuseau S01 ; toutefois il est impératif d'utiliser les routes existantes comme prévu sur ce fuseau. » 

• « Je suis contre le projet de contournement sud-ouest de Cherbourg-en-Cotentin. Ce projet n'est pas en adéquation avec l'environnement sauvage de La Hague. Par contre, un projet de sécurisation de toutes les 

routes existantes notamment sur celles ou le trafic risque d'augmenter serait à mon avis beaucoup plus populaire. » 
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•  « Il me semblerait beaucoup plus judicieux d’encourager et de faciliter le co-voiturage et de mettre en place des services de transport en commun vraiment adaptés et efficaces. » 

• « Il faut motiver les populations à utiliser des modes de transport collectifs avec des politiques tarifaires à bas coût voir gratuit, des lignes régulières et accessibles. » 

• « Dans ce cas, pourquoi des alternatives ne sont pas examinées pour trouver des solutions face à cette organisation du travail ? Ainsi le dossier ne présente pas de scénario de référence intégré avec le développement 

des transports en commun plus performants et adapté aux organisations des entreprises. » 

• « Je suis contre la mise en place de ce contournement. Nous sommes aujourd'hui tous témoins de l'urgence à respecter un peu plus la planète pour les générations futures, et c'est de la responsabilité des élus que 

de la faire. Il faut aujourd'hui s'attacher à réduire l'utilisation de la voiture, notamment en centre-ville, et développer les transports en commun pour se rendre sur les lieux de travail. » 

• « En solution alternative pour « désenclaver » cette pointe du Cotentin » (comme le reste du territoire d'ailleurs), il faut à minima une politique de transports en commun GRATUIT ET SANS CONDITION, un 

MEILLEUR MAILLAGE du réseau hors agglomération et PLUS D'HORAIRES hors de Cherbourg. La population préfèrera amplement financer par les impôts des trajets de transports en commun qu'une autoroute 

à leur porte (sans parler des coûts des travaux des BNG). » 
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• « La circulation autour de Cherbourg en Cotentin ne justifie pas la création d’un axe nouveau. La réflexion sur les mobilités douces doit prendre le pas sur des encouragements à l’utilisation des voitures et camion. » 

• « Absolument contre ce type de projet qui saccage notre environnement. Cela va à l'encontre des défis à relever pour sauver notre planète. Préservons le bien de nos enfants et des générations futures. Utilisons 

plutôt ces budgets pour améliorer les mobilités douces. » 

• « Non, je ne veux pas de ce projet anachronique ! Il faut tourner la page du tout-voiture ! Pensons aux mobilités douces, d'autres solutions alternatives à explorer existent. Transports en commun, vélos... » 

• « La circulation est trop dense et aux heures de pointe, la fatigue d'une journée de travail et l'agacement des "bouchons" provoquent des   incivilités et la modification des voiries pour favoriser les "mobilités douces" 

en réduisant la circulation des voitures rendent ce projet indispensable. » 

• « Je pense que ce contournement doit être interfacé avec les mobilités douces que l'on veut favoriser en ville. » 

• « J'ai un vélo pliant, peu couteux et très pratique, je me gare toujours en périphérie, Sideville ou Martinvast sort le vélo de mon coffre et pédale...Non au contournement, oui aux pistes cyclables. » 

• « Pas d'accord. Cherbourg-en-Cotentin se restructure pour favoriser les déplacements doux, il faut attendre pour en observer les bénéfices... Nombreux sont ceux qui comme moi ont adopté au quotidien le vélo. 

J'espère surtout plus de pistes cyclables pour rouler en sécurité » 
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• « Ce projet semble totalement arriéré à une époque où nous devrions plutôt encourager des solutions de mobilité alternatives, réduisant notre dépendance aux voitures particulières. » 

• « Ce n'est pas en facilitant le tout voiture qu'on y parviendra et que l'on agira concrètement contre les émissions de gaz à effet de serre. » 

• « Le projet vient de deux éléments le nombre de véhicules et la pollution crée par ceux-ci. Mais lorsque l'on regarde le nombre de passagers par véhicule comme j'ai eu l'occasion de le faire 75 à 80% des voitures 

ont un seul passager » 

• « Nous ne devons pas nous empêtrer dans ce modèle de la voiture individuelle » 
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• « Projet inutile et bien trop tardif. Trop couteux pour les gains escomptés. » 

• « Je suis contre ce projet de contournement, pourquoi gâcher ce si joli coin par un projet couteux qui est loin de réunir les conditions pour désengorger les villages de Querqueville et Equeurdreville principalement. » 

• « S'il ""faut"" dépenser 60 M€, les investir dans la santé ou dans l'éducation serait plus raisonnable. » 

• « Il me semble que les deniers prévus pour ce projet seraient mieux employés en les investissant dans les écoles, la santé et les déplacements doux par exemples. » 

« Il est urgent de réaffecter nos ressources à des projets plus porteurs d'avenir propre et durables, comme les budgets de la santé, de l'éducation, l'adaptation et la concentration des habitats et les modes de 

déplacements collectifs. » 
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• « Le fuseau s04 me semble le plus pertinent pour plusieurs raisons…. De plus, d'un point de vue économique il est au plus près des ZAC ce qui me paraît le plus opportun » 

• « Je suis favorable au contournement et je vote pour le fuseau S04 car il dessert le plus grand nombre de ZAC et en parallèle la construction du fuseau SE afin de faciliter l'échange entre les ZAC et la nationale. » 

• « L'option d'aménagement la meilleur pour moi c'est le N°4. Elle dessert ZAC de Grimesnil- Fourches. Clinique du cotentin - Caserne des Sapeurs-pompiers et on arrive rapidement de l'autre cote de Cherbourg en 

cotentin tout ce que l'on recherche. » 

« Le côté ouest de l’agglomération se sclérose, d’ailleurs si l’on regarde toutes les activités commerciales se situent à l’est (véhicules, matériaux, équipements et services divers, …) en raison de dessertes faciles » 
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• « Concernant l'impact environnemental du projet, il est exagérément élevé par rapport au but recherché » 

• « L’opposition pour des raisons environnementales n’est pas une opposition de principe mais une opposition pour des raisons démontrées scientifiquement. » 

• « Dégrader le bien environnemental doit forcément être assorti d’une extrême nécessité. » 

• « Je pense que ce serait une bonne idée si tant est que les travaux soient effectués intelligemment sans n’impacter trop ni l’environnement, ni les terres, ni les habitants. » 

« Nous vous faisons confiance pour réduire au maximum l'impact sur la faune et la flore ainsi que la réalisation d'ouvrages d'art au plus juste besoin » 

• « NON au projet de contournement. Tout simplement parce qu’il a beaucoup trop d’impacts négatifs sur l’environnement » 

• « En conclusion, il y a 20 ou 30 ans ce contournement aurait peut-être était utile, mais pour les années à venir et vue les conditions climatiques, écologiques, est-ce qu'il faut faire un contournement. Je ne pense 

pas. » 
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• « L’artificialisation des sols favorisera les inondations et la disparition des insectes pollinisateurs sans compter que l’exceptionnelle qualité des chemins de randonnées cherbourgeois en sera grandement affectée. » 

• « Il faudra bien sûr compenser l'artificialisation des terres » 

• « Arrêtons de vouloir tout bétonner et goudronner à la place de la verdure et des arbres pensons un peu aux générations futures à nos enfants, petits-enfants, etc.… et pensons plutôt à leur laisser une planète 

viable. » 

« Venir bétonner et urbaniser à outrance (la voie de contournement va accélérer l'étalement urbain vers l'ouest, comme ce fut le cas sur le contournement Est) ne fera que détruire notre paysage et nos atouts. » 
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• « Il constitue un anachronisme environnemental et se fera au détriment de la faune et la flore qui se trouveront sur le trajet des voies de contournement. » 

• « Certains oiseaux forestiers sont sensibles à la présence de routes à circulation intense, principalement en raison de la pollution sonore. » 

• « C'est un lieu de promenade de nombreux usagers, en semaine comme le week-end, mais également un logement pour plusieurs espèces animales. Je suis donc fermement opposé à ce qu'elle passe dans la zone du 

mont du roc » 

• « Cette nouvelle route sera extrêmement dangereuse pour la faune locale, de nombreuses espèces animales vivent ou chassent dans cette zone (chouette hulotte, chouette effraie, chauve-souris, hérisson, chevreuil, 

martre des pins...) dont certaines n'ont même pas été prise en compte dans l'étude. Il faut également tenir compte de la flore locale qui sera fortement impactée par ce projet. » 

« Amphibiens et routes : Chez les amphibiens, les juvéniles de certaines espèces semblent éviter la traversée de routes pavées1, Cette route dégradera des habitats critiques créera une barrière entre Sud et 

Nord pour les mouvements des espèces animales » 
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• « Le contournement, permettrait de désengorger le centre-ville et de diminuer drastiquement la pollution (qualité de l'air et autre) pour rallier la RN13. » 

• « Je suis pour ce contournement et ainsi désengorger le centre de Cherbourg. La circulation actuelle est source de nuisances, gènes et pollution. Sans compter l'impact économique et vie privée pour les usagers. » 

• « Diminution des nuisances subies par les riverains en ville. » 

« Demeurant au debout du boulevard de l’atlantique, les bouchons sont quotidiens, matin et soir, dans la rue Henri Barbusse. Entre les nuisances sonores, atmosphériques et visuelles, depuis le début des travaux 

sur Cherbourg, l’augmentation du flux des véhicules est exponentielle avec de plus le chemin de chênes qui est devenu un axe de délestage où les véhicules ne respectent pas les 30 km et circulent à des vitesses 

excessives. La création de cette voie de dégagement permettra au secteur de recouvrer le calme et un air plus respirable. » 
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• « D’une part il va empiéter sur les terres agricoles alors qu’on est censé tout faire pour éviter l’artificialisation des sols et préserver l’agriculture. » 

• « Je pense que le Contournement Sud-Ouest de Cherbourg en Cotentin n'est pas nécessaire et est suicidaire pour l'agriculture. » 

• « C'est la mort des agriculteurs chez qui la route passera... » 

• « Route interdite aux engins agricoles... Dans une société future où l'on insiste pour consommer local tant pour notre santé, l'écologie et l'économie de proximité... comment rendre le travail des agriculteurs encore 

plus difficile... Oui, il faut se développer mais ne faut-il pas respecter ce qui existe déjà et soutenir les agriculteurs qui ont déjà un travail difficile ? » 

• « …Sachant qu’il faudra créer des voies parallèles pour les engins agricoles » 

• « Cet axe étant interdit aux engins agricoles il faudra nécessairement créer un réseau de voies parallèles. » 

• « Il semblerait que cette future voie serait interdite aux engins agricoles. De ce fait, il serait nécessaire de réaliser des chemins parallèles, ce qui entrainerait une emprise conséquente. » 

« Où est étudié, anticipé et chiffré l’impact sur le monde agricole ? Comment vont circuler les engins agricoles qui seront interdits sur cette voie de contournement ? Comment préserver les terres agricoles qui 

seront détruites, à une époque où on prône la production française ?" » 
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• « On nous parle aussi de transparence dans ce projet en organisant des réunions d’information. Nous voyons des panneaux d'informations dans les Rouges Terres (La Glacerie), à Tourlaville... Il y a des stands 

d'informations dans les centres commerciaux et des permanences dans des communes éloignées du projet (Valognes). Cependant sur les communes impactées par le projet juste une affichette au format A3 affiché 

en mairie, pas un panneau, pas d'information dans les boîtes aux lettres, aucune réunion. Essaye-t-on de ne pas trop informer la population qui risque de subir ces nuisances ? » 

• « Cette concertation ne donne pas le choix puisque dès l'introduction, l'Agglomération indique que le contournement est impératif. C'est donc une fausse concertation, la décision semble déjà prise sur un projet daté, 

coûteux, disproportionné (avec un viaduc envisagé...) et qui va aggraver l'artificialisation du Cotentin. Pour moi, le contournement un projet hors d'âge et inutile. » 

• « Dans ce projet, et durant cette concertation, les habitants ont été oublié. Nous n'avons pas eu courrier. AUCUN ! Nous qui pensions que comme nous sommes les plus impactés, nous aurions un courrier particulier 

afin d'être sûr que les citoyens sont informés de manière éclairée ?  Nous avons constaté tout l’inverse ! » 

« On fait une concertation parce que c'est obligatoire ! Nous pensons que vous avez une idée précise de ce que vous voulez faire et que vous avez proposé des projets de fuseaux sous études sérieuse pour répondre 

à la demande. » 

• « Merci pour la qualité des informations délivrées et des réponses aux questions posées. » 

• « L’étude est très bien menée , félicitations à tous ceux qui ont participé à celle-ci et merci pour cette consultation. » 
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FIGURE 10: COMMUNES AYANT PARTICIPE A LA CONCERTATION 

COMMUNES AYANT PARTICIPE A LA CONCERTATION 



« La voie de contournement est primordiale pour la poursuite du développement de notre 

territoire. Elle permettra de répondre à des problématiques de sécurisation des déplacements et 

d'une meilleure répartition du trafic, aussi bien local que de transit, améliorant sans nul doute le 

cadre de vie. » 

 

« Ce projet est en contradiction totale avec l'urgence écologique, avec l'Accord de Paris. Mais au 

fait, où est l'étude climatique de ce projet ? » 



« Je suis à 100% en faveur de ce projet ! Il faut désengorger le secteur de la gare en offrant un 

itinéraire alternatif crédible et pertinent » 

 « Ce projet va à l'encontre du bon sens. Quid de l'environnement, des zones humides, du respect de 

la faune et de la flore ? Bétonner pour encore plus de voitures n'est plus d'actualité ». 



« Je suis favorable au contournement Sud-Ouest de Cherbourg en Cotentin pour les raisons 

suivantes : Nous sommes enclavés dans la presqu'île et dès que nous voulons accéder à la rn13, il 

nous faut soit passer par la gare de Cherbourg soit par la longue chasse ou Couville. Ces deux 

dernières sont très accidentogènes et non adaptées au flux journalier de véhicules » 

 
« Le projet de contournement s'inscrit totalement en contradiction avec l'époque. Il suggère une 

utilisation plus accrue de la voiture individuelle et cela va à l'encontre des efforts pour développer 

les moyens de locomotion durables » 



« Ce contournement va permettre de fluidifier la circulation notamment dans le centre de 

Cherbourg et de gagner du temps vers Querqueville. Il est nécessaire depuis de nombreuses 

années » 

 
« Des millions d'euros pour détruire la campagne !!! Il y a sûrement mieux à faire avec cet argent, 

je pense ! Projet à enterrer » 



« En réduisant la bouchons devant la gare de Cherbourg on réduira la pollution induite par ces 

voitures à l’arrêt ou au ralenti et on sécurisera les vélos et piétons » 

 « Ce projet c'est la mort de beaucoup d'agriculteurs et une catastrophe pour la biodiversité. Il 

faut privilégier les transports en commun. » 



« Ce projet est une nécessité ! La circulation dans Cherbourg ne s'arrange pas, les petites routes 

de campagne qui servent de 'contournement' sont dangereuses et traversent des hameaux et 

villages. De plus, cela désenclaverait l'ouest du Cotentin. En revanche, au vu du nombre de véhicules 

annoncés, une 2x1 avec créneaux de dépassements me paraît peu ambitieuse, une 2x2 voies me 

paraît mieux pour la circulation. » 

 "Je précise que bien qu'habitant Flottemanville, je ne serais pas impacté personnellement par le 

projet. Je suis très défavorable à ce projet de contournement, qui créerait des dommages 

irréversibles à la biodiversité (la compensation est un leurre). L’étude estime la perte de terre 

agricole de 50 à 60 ha, soit l'équivalent d'une petite ferme. Il n'est plus possible de soutenir de 

tels projets. Il y a des routes partout, le département de la Manche est déjà réputé posséder un 

des plus grands réseaux routiers." . 



« Ce projet est une nécessité ! La circulation dans Cherbourg ne s'arrange pas, les petites routes 

de campagne qui servent de 'contournement' sont dangereuses et traversent des hameaux et 

villages. De plus, cela désenclaverait l'ouest du Cotentin. En revanche, au vu du nombre de véhicules 

annoncés, une 2x1 avec créneaux de dépassements me paraît peu ambitieuse, une 2x2 voies me 

paraît mieux pour la circulation. » 

 J’ai 15 ans et je ne suis pas d’accord avec le projet du grand contournement car cela détériore le 

cadre de vie des habitants du département et celui des animaux qui habitent nos terres. 

Si vous voulez régler le problème de la circulation, il faudrait songer à mettre en place des lignes de 

bus régulières. Les pistes cyclables sont aussi une super solution pour lutter contre le trafic. En 

plus du trafic s’ajoute le réchauffement climatique qui est aussi un des facteurs pour expliquer 

mon opposition à ce projet. 

J’espère que ma parole est entendue. 



« Je suis favorable au contournement qui permettra d'éviter les trajets en centre-ville pour aller 

d'ouest en est. Plus de temps gagné, une meilleure desserte vers les gros employeurs de Cherbourg 

en Cotentin (et donc plus de sécurité pour les salariés). Vivement que ce projet voit le jour » 

 « Ceci est un projet à l'encontre des enjeux écologiques que nous vivons. Avec la montée des eaux 

l'immersion... nos terres vont aussi diminuer. Nos terres se bétonnent pour la construction des 

maisons, la faune et la flore disparaissent... ce ne sont pas les routes goudronnées qui absorberont 

l'eau de l'hiver, rafraîchiront les canicules à venir, et nourriront nos enfants. Assez de vos projets 

de destructions. » 



« Le contournement doit permettre de sécuriser les portions de réseaux secondaires très 

fréquentés (longue chasse notamment) c'est une bonne chose. Ce projet doit permettre aussi 

l'émergence de pistes cyclables et piétonnes aujourd'hui complètement délaissées » 

 
« Ce projet est une aberration !!! Comment peut-on encore envisager de détruire autant d'hectares 

de Campagne à l'heure actuelle ! Il y a déjà assez de route existante ! Avis défavorable. » 



« OUI le contournement sud-ouest de Cherbourg-en-cotentin est d'utilité public. Nous l'attendons 

depuis 40 ans. Nos petites routes de campagne sont de plus en plus utilisées même par les gros 

poids lourds. Les gens y roulent trop vite, elles sont devenues très accidentogène. Il est urgent de 

faire ce contournement sud-ouest de Cherbourg-en-cotentin. » 

 
"Absolument contre ce type de projet qui saccage notre environnement. Cela va à l'encontre des 

défis à relever pour sauver notre planète. Préservons le bien de nos enfants et des générations 

futures. Utilisons plutôt ces budgets pour améliorer les mobilités douces." 



« Je suis totalement favorable à la création de cette nouvelle route qui est indispensable 

désormais pour plusieurs raisons. Cherbourg est trop encombrée nous en avons assez et souhaitons 

quitter Cherbourg rapidement sans passer par la ville ». 

 

« Triste projet qui veut détruire notre bocage... Avis défavorable ». 



« Je suis pour la réalisation de ce contournement sud-ouest de Cherbourg en Cotentin qui 

apportera plus de fluidité dans la circulation, dynamisera la venue des entreprises et facilitera la 

vie de tous. Un projet d'avenir à réaliser au plus vite. » 

 « Je ne suis pas favorable à ce projet. Notre réseau routier fonctionne très bien depuis des années 

comme il est. Il serait plutôt judicieux de revoir certains points de sécurisation sur certains axes. 

Ce projet de contournement est en plus très onéreux et sacrifier encore des parties de la nature 

n’est pas du tout écologique pour simplement augmenter le flux des passages dans notre région. » 



« Je pense que le contournement sud-ouest de Cherbourg est absolument nécessaire. [...] Je pense 

que la future route partant de la RN13 jusqu'au viaduc envisagé est une très bonne chose ». 

 
"Projet nul qui apporte rien." 



« Je suis favorable au projet de contournement sud-ouest de Cherbourg en Cotentin qui est, je 

pense, un projet intéressant pour désengorger Cherbourg et les départementales des communes 

alentour. » 

 « Entièrement contre ce projet. Où trouve-t-on l'argent ? Il n'y a plus de fric. Alors arrêter avec 

ça. Contournement pour alimenter encore les pollueurs d'Orano, les pollueurs EDF, les pollueurs EPR 

de Flamanville. Mais la CAC n'a toujours rien compris ». 



« Cette version permet un accès direct à la zone commerciale Leclerc, Mr Bricolage, etc. Cela 

permettrait certainement de pouvoir développer ces zones pour pouvoir rattraper le retard par 

rapport à la zone de Tourlaville » 

 « Contre cette voie. Une voie de contournement pour délester la longue chasse d’Hardinvast mais 

au détriment de commune comme TONNEVILLE qui sera coupé en deux et une augmentation de 

trafic qui sera énorme et on aura juste déplacé le problème. » 



« Je suis favorable à la construction d’une route de contournement Ouest. Les habitants doivent 

pouvoir circuler le plus facilement possible sans se retrouver dans un goulot d’étranglement en les 

obligeant à traverser Cherbourg. Nous serons tous gagnants, la ville sera plus facilement 

accessible à tous en étant libérée des voitures uniquement de passage obligé » 

 « Je suis contre ce projet de contournement car je souhaite conserver la qualité de nos paysages 

qui se dégradent de plus en plus au nom du « développement ». Combien d’arbres, combien de terres 

agricoles, combien de haies bocagères, combien de petites chasses, combien d’espaces humides vont 

disparaître ou être impactés par ce projet? » . 



« En tant que résident de la région et utilisateur régulier des voies de circulation locales, je 

souhaite exprimer mon soutien inconditionnel au projet de contournement sud-ouest de Cherbourg-

en-Cotentin. Ce projet est crucial pour plusieurs raisons majeures : désengorgement du trafic, 

amélioration de la qualité de vie, développement économique, et sécurité routière. » 

 "Un dossier vieux de 40 ans qui n'a plus lieu d'être aujourd'hui compte tenu des nouvelles données 

sur le réchauffement climatique, la mobilité des gens, la vitesse limitée et les terres agricoles 

supprimées alors qu'on a besoin de nourrir les gens !!! Un projet nul et non avenu. Oui au 

réaménagement de l'actuel tronçon. » 



« Oui, cette route est nécessaire afin de désengorger le centre-ville de Cherbourg et d'éviter la 

circulation dense lors des heures de pointe. De plus, elle évitera une pollution atmosphérique et 

sonore dans le centre-ville non négligeable. Cette route doit se construire pour développer 

l'agglomération cherbourgeoise. » 

 « Il apparaît clairement à la suite à la première réunion de concertation que ce projet ne répond ni 

aux besoins de la transition écologique (moins de voiture, moins d'artificialisation des terres 

agricoles, moins de destruction de zones humides et d'habitat protégés) ni aux besoins des citoyens 

(désengorgement effectif en 2033 si tout va bien) qui préféreraient voir rapidement mis en place 

des transports en commun à des prix accessibles. » 



« Habitant de Digosville et travaillant sur la Base Navale de Cherbourg, je suis favorable au 

projet de contournement de Cherbourg-en-Cotentin afin de désengorger la ville/les centres-villes 

des voitures (et laisser beaucoup plus de place aux piétons et aux transports publics) » 

 « Je me prononce en défaveur du projet de contournement Sud-Ouest de Cherbourg-en-Cotentin... 

Le meilleur déplacement est celui que l'on ne produit pas... il conviendrait de faire avec ce qui est 

existant et non de transformer le paysage de faire subir au territoire géographique restreint par 

ses limites physiques des contraintes environnementales » 



« Je suis pour la création du contournement sud-ouest cela permettrait de désengorger le centre-

ville de Cherbourg et faciliterait la circulation » 

 « Je suis contre le projet de contournement de Cherbourg-en-Cotentin, préjudiciable à la nature et 

aux animaux. Non aux bitume et béton. Merci » 



« Mieux vaut tard que jamais. Voici un équipement qui aurait dû être réalisé depuis longtemps. »  « Je suis contre la création du contournement sud-ouest. Des études le montrent créer de nouvelles 

routes ou les élargir ne résout aucunement la situation à long terme. » . 



« Je pense que ce contournement est essentiel au développement de la région qui connaîtra encore 

dans les années à venir des évolutions majeures. Une mobilité facilitée en périphérie de Cherbourg 

est nécessaire à l'attractivité de la région et à son bon développement économique » 

 
« Horrible projet catastrophique pour l'environnement et la biodiversité. Une honte de voir qu'on 

peut encore penser détruire la campagne à l'heure actuelle » 



« Projet de contournement indispensable pour fluidifier la circulation dans le Nord-Cotentin. En 

effet depuis de très nombreuses années se déplacer est devenu compliqué. Si le contournement 

permet un accès plus aisé vers l'agglo, ce ne sera que plus agréable et facile » 

 « Au-delà des dépenses colossales, c'est une destruction de la nature, de la biodiversité, une 

catastrophe pour l'environnement et nos paysages qu'on savoure tellement durant nos balades 

durant notre trajet » 



« Le contournement de Cherbourg est indispensable pour désengorger le centre-ville et réduire les 

temps de trajet est-ouest. » 

 « Ce projet est selon moi une catastrophe écologique ! Il est temps de faire évoluer notre mode de 

vie pour aller vers un monde plus sain ! Ce projet va à l'encontre de la réalité. » 



« Je suis favorable au contournement SO2012 car il est le plus pertinent. Il permet de passer 

d’est en ouest en évitant Cherbourg mais en laissant la ville toujours à proximité. Il permet aussi 

de décharger Cherbourg sur toute sa longueur de Tourlaville à Querqueville mais en rendant ces 2 

extrémités plus proches car accessibles plus rapidement. » 

 « Ce projet représente un très gros investissement financier des dégradations de l'environnement 

pour peu de bénéfices : Au vu des cartes présentées, aucun des objectifs fixés par le maître 

d’œuvre n'est atteint : le gain de temps est très limité tout comme le désengorgement de 

Cherbourg. Aucun élément ne permet de confirmer l'amélioration de la desserte des activités 

économiques ou de l’attractivité du Cotentin. L'augmentation du nombre de véhicules ainsi que les 

travaux détérioreront la qualité de l'air ce qui est à l'opposé de l'un des objectifs principaux. » 



   

 

 



 

 

 

 





 

 

 

 







 





 



 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 




